

森まゆみ×西村幸夫

次のステージに立つ「地域」

地域雑誌「谷中・根津・千駄木」が昨年8月、94号で終刊となつた。まちの歴史や文化を掘り起しながら、谷根千という地域のコミュニティを見つめ直し、地域そのものの社会的な価値を20年以上も世に問うてきた。乱開発反対や建物保存の先頭にも立つた。今、全国各地でそれぞれの価値の掘り起こしが行われ、新たなる地域づくりへのステージが生まれようとしている。谷根千の活動に一つの区切りをつけ、東北の小さな町で畠づくりも始めた森まゆみさんに、改めてこれまでの取り組みを聞いてみた。

地域には宇宙がある

西村 谷根千のスタートは?

森 わたしは、79年に結婚したんですね。子供が産まれて、その子を抱いてまちを歩いたら、意外に面白いんです。それは中学3年生の時、朝倉彫塑館を見つけ、大学時代にそこでアルバイトして、それが伏線となつて谷中に興味を持つようになつた。谷中、根津、千駄木の中でも、自分の興味の中心は、谷中だったと思いますね。お墓が好きだから、お墓の調査なんかしていた。

そうしているうちに、どんどんまちが消えていってしまう。小説を書いたり、写真集をつくってもよかつたんですけど、まちの様子を残したことについて。だから、「谷中スケッチブック」(ちくま文庫)を書いたのが最初。これを執筆していくうちに仲間ができて、1冊本を出しただけ終わっちゃうんじゃないで、まちの古いものを残すシステムか、みんなと楽しく暮らす仕組みができるかなと思つていたら、それに山崎(範子)さんが反応してくれて、妹(仰木ひろみ)につながつたから、

森 わたしは「文学・芸術は高校までいいや」という感じだから、大学は文学部ではなくて政治経済学部だつたんですね。狭い私小説的な世界はイヤになつて、もうちょっと社会を動かしているものもつたんです。

西村 世界全体を変えていくことと、森さんが言つたように身近な地域を改善するという二つのことがありますね。

地域には改善してもらいたいことがいっぱいあるわけですよ。例えば、学校の入学式でも、なぜ来賓は前列にいて父兄は後ろの席にいなければいけないのか、といったくだらないことも含めて、日本の形式主義、権威主義が存在するでしょ。そういうのじゃない地域をつくりたいなどおありますね。

3人で地域雑誌を始めたんですね。

西村 面白いのは、森さんは文学少

女のようなどころがあつて、鷗外や一葉のような作家に取り組んでいる面があると思うんですけど、他方で地域にも関心を持つて、活動の場を広げている部分があるじゃないですか。

森 わたしは「文学・芸術は高校までいいや」という感じだから、大学は文学部ではなくて政治経済学部だつたんですね。狭い私小説的な世界はイヤになつて、もうちょっと社会を動かしているものもつたんです。

西村 世界全体を変えていくことと、森さんが言つたように身近な地域を改善するという二つのことがありますね。



●森まゆみ氏
1954年東京都文京区動坂に生まれる。早稲田大学政経学部卒業、東京大学新聞研究所修了。出版社で企画、編集の仕事にたずさわった後、フリーに。地域雑誌『谷中・根津・千駄木』の編集人。

地域を掘り起こす

西村 その頃、僕たちも地域調査にのめり込んで、動態保存とか、様々な新しいアイデアが生まれてきていたね。

西村 P.R誌と全く違う発想でやらないと、掘り下げられませんね。

森 お金儲けのために出してくる情報には皆飽きていて、雑誌や新聞に同じようなことが取り上げられるのにも飽きていて、それに近くのこと

森●まちの文脈を無視した開発が良くなかったことは、西村先生に教わった

「相場崩し」という、良い言葉があるけど、まちの相場を崩してしま

うということなんだと思われます。この地域の場合は、調べてみると一区

画を同じ大工さんがつくって町並みに統一感を出している。その相場が崩れるのは、良くないと思いますね。

西村●これは飛騨古川で出会った言葉です。地方に行けば、変化がずっと緩やかだから、自ずとその相場を共有していると言えますね。

森●かといってね、若い人達の間でレトロが流行って来ているけど、レトロに甘い。谷根千の初期は、岡本邸、朝倉邸、平櫛邸、安田邸など立派な住宅を残さなければいけないという考えだつたんですね。そういう建築は公共的な形で大分保存できましたよね。最初は大人が歩いて気持

ちの良いまちで、年配の人が多くつたんですが、ある時期から若い人達が増えて来ました。若い人達にとって、こういうまちは懐かしいんじゃない、新鮮なんですよ。

西村●体験したことがないんだけ

けることが出来ている。今の所は、夢を持つているアーティストの卵が小さな店舗を借りているんです。

西村●そういった小さな店舗を地域で支え合うことはあるんですか？

森●色んなグループが積層して活動しますしね。毎年、芸工展では、アーティストたちが展示場所を借り

●西村幸夫氏
東京大学都市工学部教授。福岡県福岡市生まれ。1996年、東京大学教授。

るために体当たり交渉でやっている。それが楽しいんですよ。

西村●先日、台湾と韓国の研究者とここでワークショップをやつたんです。路地が分れていて、入ると全然様子が違つたりするでしょ。その多様性は台湾にも韓国にもないと、彼らは感心してましたね。特に木造住宅が今もつくられていて、半数以上の人人が住んでいる。その事 자체が驚きなんだね。

森●この26年間、相当大事なものが喪われましたけど、谷根千を止めた今、一番誇りに思っているのは、次をやつてくれる人達がこれだけいるっていうことなんですね。

西村●谷根千工房の活動によつて地域がイメージを持てましたね。

森●いっぽう、谷根千歯科とか谷根千接骨院とか、谷根千の冠が付いたものも、いづれにできました。私の知らないところで色々なことが動いて、フォローは出来ていな

いです。

西村●これまで、団塊の世代がリードして来たところがあつて、その世代が現役の頃は競争社会で新しいアイデアとして開発の世論もトーンダウンして来ているんじやないか？

森●だから、立派な屋敷のみ残そ

ういうんじやなくて、昭和30年代まで含めて、維持したい、住みたい

と言う人が多くなっている。

西村●映画『三丁目の夕日』のよう

な世界にね。

西村●あの頃は貧しかったけど、明るい未来を信じていた時代へのノス

タルジー。

森●谷根千にも、留学生なんか、藏

西村●地域が次のステージに行つているという感じかな。なるほどね。地域の掘り起こしが地域づくりの出发点になるんだということですね。

森●一過性の思い付きでイベントやつても長続きしないわけで、イベントをやる場合でも、必然性のないことはやつていい気がするの。色々な動きが起きるようになったのは、柏湯さんが廃業のため取り壊される

ことになつて、銭湯の建物を活用し

て現代美術ギャラリー「スカイ・ザ・ハウス」がオープンした頃から

かな？ 谷根千を始めた頃は、芸大

が近いのにギャラリーがひとつもなかつた。それでギャラリーを開こう

ということになつて、「下駄の音」

という名称で呉服屋さんの店を活用して始めたんです。それが、今では100軒ぐらいある。この辺には本好きの人もいて、一箱古本市「不忍

ブックストリート」なんて、色々なスポットで開催しているでしょ。

西村●主独立農民という仕事』バジリコ)。

西村●それはそういうところに光を当てるということですか？

森●光を当てるというより、私たちの生存は農業にかかっているわけだから、子供が産まれた時から、食物

にずっと興味があつたし、農業の自給率が38%でしょ。日本の未来は危ないなと思っていて、農業や漁業について書くようになつて、レパートリーが拡がりましたね。

西村●丸森(宮城)で畑をつくられているけど、そういうこととなが

っていますか？

森●つながっています。お互いに支え合わないとダメでしょ。

西村●都市は農がないと生きていけ

ど、懐かしいような新鮮さ、ヒューマンスケール感、手触り感への選好なんだろけど、それに傾斜すると甘くなるということですか？

森●本当の町家とフェイクの町家の区別がつかないのね。新建材を使つたりして。本物を見る目をもたレトロ風の居酒屋なんて行つて感

激したりして。いる気もするけど、甘くなることですね。

西村●これから住むのが楽しい。まちの楽しさが保障されれば、住まいは古いアパートでもかまわない。

西村●生活の部分がまちの中に出でたりしてきますね。神楽坂のようなどころは、はじけ過ぎている気もするけど、よくやつていています。

森●神楽坂はね……。

西村●いま、まちが好きだという人達が増えて来ているでしょ。そのよ

うなまちがパッチワーケのように増えて行けば良い。けれど、そうじゃないまちが、これからどう元気をだしてもらうかがこれからの課題ですね。

西村●昭和まで歴史になつちゃつた。

西村●あの頃は貧しかったけど、明るい未来を信じていた時代へのノス

タルジー。

森●ひとつの場所にのみ人が集まるのも変だしね。あるとき、松山巖さんが訪ねて来て、この辺の呑み屋が休みなもんだから諏訪神社の向こう(荒川区側)に行つたのよ。そしたらガラッと雰囲気が変わるのに驚いていた。ちょっと行くと、色々な問

題があるからね。娘も山谷へ炊き出

しに行つたりするけど、ここだけが

いいから住みたいというふうに変わつたから、いい先輩が守つてくれる

からと言つて、独り勝ちになりたくない。

森●谷根千の地域が評判になつて、後追いで皆さん入つて来るけど、お

店でも空き家の物件数が少ないので、どこでも店一軒のレベルからヒューマンスケールを取り戻そうとい

う動きが起きていると思うんです

よ。

森●谷根千の地域が評判になつて、

西村●和風の居構えが評判になるな

ど、どこでも店一軒のレベルからヒューマンスケールを取り戻そうとい

なつて、震災復興による区画整理によつて東京のまちは変わつしまつた部

分も多いしね。

西村●東京の場合は戦災にあつて個性的な、抽象的なグリッドのまちになりました。

森●震災復興による区画整理によつて東京のまちは変わつしまつた部

しに行つたりするけど、ここだけが良いのは物足りなくもあり、罪深くあります。

西村●和風の居構えが評判になるな

ど、どこでも店一軒のレベルからヒューマンスケールを取り戻そうとい

なつて、震災復興による区画整理によつて東京のまちは変わつしまつた部

分が多いしね。



